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VERBALE n. 2 - COLLEGIO DEI DIRETTORI DI DIPARTIMEN TO DI SAPIENZA 
UNIVERSITA’ DI ROMA  – 1 aprile 2019, ore 14.30. 

 
Il giorno 1 aprile  2019 alle ore 14,30 si è riunito il Collegio dei Direttori di Dipartimento 
presso la sala Organi Collegiali piano terra del Rettorato, con i seguenti argomenti 
all’Ordine del Giorno: 

 
1. Comunicazioni. 

- Presentazione del bando BE-FOR-ERC 
- Esiti delle visita della Commissione Esperti della Valutazione (CEV) 
- Commissione Centri e Consorzi 

2. Approvazione verbale dell’11.2.2019 
3. Proposta degli Obiettivi Direttori di Dipartimento per l’anno 2019.  
4. Fondo per il sostegno dei giovani. Assegnazione MIUR 2018. 
5. Piano di razionalizzazione complessiva del Sistema Bibliotecario Sapienza.  
6. Cambio di denominazione del Dipartimento di Studi giuridici, filosofici ed 

economici.  
7. Nomina membri esterni della Commissione Medie e grandi attrezzature e Grandi 

scavi. 
8. Varie, eventuali e sopraggiunte. 
 
Sono presenti  i professori componenti il Collegio:  
 
Macro-area A : Maria Maddalena Altamura, Bruno Botta, Luciano Galantini, Paolo 
Mataloni, Luigi Palumbo.   
 
Macro-area B : Alberto Boffi, Alberto Faggioni, Luigi Leone, Cristina Limatola, Angela 
Santoni,  Renata Tambelli, Maurizio Taurino, Ciro Villani, Paolo Villari, Pierluigi 
Zoccolotti.  
 
Macro-area C : Domenico Alvaro, Maurizio Barbara, Ersilia Barbato, Alfredo 
Berardelli, Felice Giangaspero, Antonio Greco, Erino Angelo Rendina. 
  
Macro-area D : Orazio Carpenzano, Tiziana Catarci, Paolo Gaudenzi, Alessandro 
Mei, Achille Paolone, Laura Ricci, Maria Sabrina Sarto, Teodoro Valente, Maurizio 
Vichi. 
 
Macro-area E : Gaetano Lettieri, Giorgio Piras, Arianna Punzi, Giovanni Solimine.  
 
Macro-area F : Luisa Avitabile, Valeria De Bonis, Pierpaolo D’Urso,  Bruno Mazzara, 
Lea Petrella, Luca Scuccimarra,  
 
Sono assenti giustificati  i professori: 
Macro-area A: Paolo Ballirano, Isabella Birindelli, Marco Oliverio. 



 
 
 
 

Pag 2 

 

Macro-area B:  Antonella Calogero  
Macro-area C:  Carlo Gaudio, Bruno Marino Taussing De Bodonia, Massimo Monti  
Francesco Violi. 
Macro-area D:  Carlo Bianchini, Daniela D’Alessandro, Marco Listanti. 
Macro-area E:  Alessandra Brezzi, Stefano Petrucciani. 
Macro-area F:  Sergio Barile, Silvia Fedeli, Daniele Vattermoli. 
 
Sono assenti ingiustificati i professori: Pasquale Bartolomeo Berloco, Giorgio De 
Toma.  
Il Presidente, constatata l’esistenza del numero legale, dichiara la riunione 
validamente costituita ed apre la seduta. 
Presiede la riunione il Presidente, prof. Alessandro Mei; svolge funzioni di Segretario 
la sig.ra Grazia D’Esposito. 
La seduta si apre alle ore 14,50 
 

1. Comunicazioni: 
 

1.1 Presentazione del bando BE-for-ERC 
Il Presidente cede la parola al Prof. Botta, Prorettore alle Relazioni internazionali, per 
la presentazione del bando BE-for-ERC. E’ presente, inoltre, la dott.ssa Giuditta 
Carabella. 
Il prof. Botta dopo aver salutato l’assemblea comunica che è stato emanato con 
Decreto Rettorale (parte integrante del presente verbale), il bando di selezione Be-
for-ERC, finalizzato al finanziamento di n. 5 fellowship annuali per la realizzazione di 
n.5 progetti di eccellenza.  
Il bando Be-for-ERC è parte di “SAPIExcellence”, iniziativa nata per attrarre i migliori 
e più promettenti ricercatori, incentivandoli a partecipare alle Azioni Marie 
Sklodowska-Curie (MSCA) e ai finanziamenti ERC. 
Il prof. Botta illustra il bando BE-for-ERC con l’ausilio di alcune slide che saranno 
inviate a tutti i Direttori di dipartimento (parte integrante del presente verbale). 
 
Intervengono i proff. Carpenzano, Vichi, Gaudenzi, Valente, Santoni, Mei, Lettieri,  
Limatola. 
 

1.2 Esiti delle visita della Commissione Esperti della Valutazione (CEV) 
Il Presidente comunica che, nella settimana dal 25 al 29 marzo, si è svolta la visita 
della Commissione di esperti per la valutazione (CEV) nominata dall'ANVUR, ai fini 
dell'accreditamento periodico dell'Ateneo. La restituzione definitiva del Rapporto 
ANVUR, con il punteggio finale definitivo e il giudizio di accreditamento, è atteso tra 
la fine del 2019 e l'inizio del 2020.  
 I Proff. Barbato e Valente riportano gli esiti dello svolgimento del programma della 
visita CEV presso l’Ateneo. 
 

1.3 Commissione Centri e Consorzi 
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Il Presidente comunica che la Commissione mista Centri e Consorzi si è riunita il 25 
marzo 2019 ha discusso i seguenti punti:  
 

1) Proposta di modifica della denominazione del Centro Interdipartimentale di 
Ricerca per la tutela della persona del minore (CeTM) con la denominazione 
internazionale “The best interest of the child centre” 
Tale proposta di modifica tiene conto della dimensione internazionale della 
tutela del minore, elemento importante per la partecipazione a progetti di 
ricerca, nonché criterio premiale per valutare la ricerca e per accedere a 
finanziamenti. 

 
2) Adesioni al centro di ricerca “Cooperazione con l’Eurasia, il Mediterraneo e 

l’Africa sub Sahariana – CEMAS – integrazioni. Il Presidente informa inoltre 
che hanno chiesto di aderire al Centro di ricerca “Cooperazione con l’Eurasia, 
il Mediterraneo e l’Africa sub Sahariana – CEMAS il dipartimento di Lettere e 
Culture moderne e il dipartimento di Scienze dell’Antichità. 

 
2. Approvazione verbale dell’11.2.2019 

 
Il Presidente pone in approvazione il verbale della seduta del Collegio dei Direttori di 
Dipartimento dell’11.2.2019. 
Il Collegio approva all’unanimità esclusi gli assenti alla suddetta seduta.  

 
3. Proposta degli Obiettivi Direttori di Dipartimen to per l’anno 2019.  

 
Il Presidente comunica che il Senato Accademico nella seduta del 26.3.2019 ha 
deliberato di approvare il documento "Piano Integrato 2017-2019 di Sapienza 
Università di Roma - Aggiornamento marzo 2019" con l'individuazione degli obiettivi 
per i Presidi di Facoltà e per i Direttori di Dipartimento. 
In particolare, ai fini della futura valutazione dei risultati dei Direttori, è stato attribuito 
un peso differente ai due obiettivi per i Dipartimenti in funzione della diversa rilevanza 
degli stessi: 80% per l'obiettivo sull'aggiornamento/revisione del Piano strategico di 
Struttura e 20% per l'obiettivo sul monitoraggio degli spazi. 
  
Il Presidente cede la parola al Prof. Valente per dare una breve descrizione degli 
obiettivi attesi per il 2019. 
 
Il prof. Valente comunica che per l’anno 2018 venne assegnato ai Direttori di 
Dipartimento l’obiettivo di elaborare il piano strategico triennale di ricerca e terza 
missione. Per l’anno in corso l’obiettivo dei Direttori e dei Presidi è di aggiornare o 
rivedere il piano strategico triennale. La scadenza di questo obiettivo è il 31 ottobre. 
Il Prof. Valente aggiunge che, con l’entrata in vigore del Regolamento per l’utilizzo 
degli spazi dipartimentali da parte dei professori emeriti e onorari e dei professori a 
contratto, i Direttori sono chiamati a dare una comunicazione su qual è l’utilizzo 
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all’interno dei dipartimenti degli spazi nei termini del suddetto Regolamento. La 
scadenza di questo obiettivo è il 30 aprile. 
 
Intervengono i proff. Villari, Berardelli, Ricci, Lettieri, Petrella.  

 
4. Fondo per il sostegno dei giovani. Assegnazione MIUR 2018. 

 
Il Presidente comunica che esiste un fondo per il sostegno dei giovani con un 
finanziamento ministeriale che nel corso degli anni è passato da circa 1,3 milioni di 
euro fino alla cifra attuale di 380.000 euro. Tale fondo ha avuto un calo rilevante e, 
per indicazioni Ministeriali, viene utilizzato per le borse di tutorato all’interno delle 
Facoltà. 
 

5. Piano di razionalizzazione complessiva del Siste ma Bibliotecario 
Sapienza.  

 
Il Presidente invita il prof. Solimine a presentare il punto all’Ordine del Giorno. 
Il prof. Solimine illustra un documento, che verrà inviato a tutti i Direttori di 
Dipartimento, (parte integrante del presente verbale).  
E’ presente la dott.ssa Adriana Magarotto Direttore del Centro SbS. 
Il Sistema Bibliotecario Sapienza ha avviato nei mesi scorsi l’elaborazione di un piano 
di riorganizzazione e razionalizzazione complessiva del Sistema Bibliotecario.  
Il documento è stato illustrato sia in Consiglio di Amministrazione che in Senato 
Accademico. Il Senato Accademico ha istituito una Commissione coordinata dal 
Prorettore Masiani che ha poi riportato in Senato alcune considerazioni. La 
Commissione ha individuato alcune priorità:  
 

• Prolungamento H12 dell’orario di apertura delle sale studio delle biblioteche, 
anche senza la presenza di personale; apertura delle aule negli orari in cui 
non c’è attività didattica.  

• Ampliamento e standardizzazione degli orari delle biblioteche (8.30-19.30). 
• Per le biblioteche del Policlinico: orario continuato almeno dalle 8.30 alle 17; 

incentivare l’organizzazione in biblioteche interdipartimentali; WI-FI. 
• Attivazione di biblioteche interdipartimentali anche nelle altre macro aree.  
• Apertura del venerdì pomeriggio fino alle 17,30 e sabato mattina, 

compatibilmente con l’apertura dei dipartimenti e degli edifici.  
• Servizio centralizzato di prestito da attivare il sabato mattina in alcune delle 

strutture aperte. 
• Attivazione di corsi di Information literacy, con rilascio di un attestato, che gli 

studenti stessi potranno presentare ai rispettivi Consigli di CdS per 
l’eventuale riconoscimento di CFU sulla AAF.  

• Maggiore chiarezza nell’informazione su sedi, servizi e orari. 
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• Attivazione delle commissioni di Facoltà e del Tavolo interfacoltà deliberato 
dal S.A. del 31/01/2017, n. 16, per garantire un maggiore confronto con le 
proposte e le necessità degli studenti.  

Il prof. Solimine afferma che il coinvolgimento del Collegio è importante poiché lo 
Statuto di Sapienza prevede che le biblioteche siano incardinate nei Dipartimenti e 
quindi senza il coinvolgimento dei Dipartimenti le soluzioni proposte non potranno 
mai essere realizzate. 
 
Intervengono i proff:: 
Villari, Valente, Vichi, Berardelli Catarci, Palumbo, Mazzara.  
Interviene, inoltre, la dott.ssa Magarotto. 
 
Il Presidente afferma che la questione della sicurezza del personale non strutturato 
nelle biblioteche è una questione complessa. Propone di istruire questa problematica 
in modo più ampio, che riguarda tutto il personale non strutturato in servizio presso i 
dipartimenti e vedere quali sono le misure che si possono adottare per fare in modo 
che la sicurezza di questo personale sia garantita.  
Si impegna a interloquire con l’ufficio della sicurezza per vedere fino a che limite i 
Direttori possono agire e quali sono le modalità. 

 
6. Cambio di denominazione del Dipartimento di Stud i giuridici, filosofici 

ed economici.  
 
Il Presidente invita la prof.ssa De Bonis, Direttore del Dipartimento di Studi Giuridici, 
filosofici ed economici a illustrare la motivazione della richiesta. 
La prof.ssa De Bonis riferisce che il cambio di denominazione è l’esito del processo 
di riassetto dei dipartimenti degli ultimi mesi, a seguito del quale i colleghi filosofi 
hanno chiesto l’afferenza al dipartimento di Scienze giuridiche e quindi la parola 
“filosofici” nel nome del dipartimento non ha più ragione di esistere.  
Da qui l’esigenza del cambio di denominazione del Dipartimento in “Studi giudici ed 
economici” 
Il Presidente pone in approvazione la proposta di cambio di denominazione del 
Dipartimento di Studi giuridici, filosofici ed economici in Dipartimento di Studi giuridici 
ed economici, che viene approvata all’unanimità. 
 

7. Nomina membri esterni della Commissione Medie e grandi attrezzature 
e Grandi scavi. 

 
Il Presidente comunica che il Collegio deve indicare una lista di quattro nominativi di 
docenti di elevata qualificazione nel settore, in servizio presso Atenei italiani, per far 
parte della Commissione medie e grandi attrezzature e grandi scavi.   
Si propongono i nominativi indicati dai dipartimenti di Scienze della Terra dal 
dipartimento di Scienze dell’antichità:  
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      -     Prof.ssa  Maria Marino  – Professore associato di Scienze geologiche  
            presso  Università di Bari 

 
- Prof.ssa Carmela Vaccaro  – Professore Associato Scienze della Terra 

presso Università di Ferrara 
 

- Prof. Sauro Gelichi – Professore associato di Archeologia medievale 
presso Università Ca’ Foscari di Venezia 
 

- Prof. Marco Pacciarelli  – Professore ordinario di Storia e protostoria presso 
Università “Federico II” di Napoli 

Il prof Piras comunica che i nominativi proposti sono di alto livello scientifico, ed è 
certo che giudicheranno con imparzialità e con grande autorevolezza scientifica. 

Il Presidente pone in votazione i nominativi proposti, il Collegio vota all’unanimità tali 
indicazioni e propone di segnalarle al Magnifico Rettore per gli adempimenti 
conseguenti. 

8. Varie, eventuali e sopraggiunte. 
 
Non vi sono argomenti in discussione al punto 7 
 
La riunione si conclude alle ore 16,40 
 
Essendo esauriti l’esame degli argomenti iscritti all’ordine del giorno, il Presidente 
ringrazia i convenuti e dichiara tolta la seduta alle ore 16,40 
Della seduta odierna è redatto il presente verbale che consta di n. 6  pagine 
progressivamente numerate e n.  5 allegati, per complessive n. 80 pagine  
Il presente verbale è stato approvato nella seduta del. 
Letto, approvato e sottoscritto . 
 
 
IL SEGRETARIO                 IL PRESIDENTE 
Grazia D’Esposito                            Alessandro Mei 
 
 
 


